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据《青岛日报》报道，作为第3个
市级大学生创业孵化基地，青岛市
大学生农业创业园日前在平度市启
动。截至目前，已有32名平度大学生
申请入驻该创业园。

——— 解决大学生就业难、帮扶
大学生创业，青岛做出了新的尝试。
期待着创业园的配套和服务能更给
力，助力更多大学生创业成功。

据《淄博日报》报道，市直各部
门实际固定资产有多少，发挥效益
怎样，多少在继续使用或已早不存
在？今年4月至6月，市财政局牵头在
市直农口部门率先开展了固定资产
清查工作，全面摸清了“家底”。

——— 就像该市财政局农业科科
长所说，如果“家底”不清，编制部门
预算则缺乏真实依据，无法实现“科
学理财”，也难以对国有资产实施有
效监管。打造透明、高效的政府，还
可以走得更远。

据《德州日报》报道，为真正做
到开门搞活动，广泛听取群众意见
建议，市委组织部决定选聘100名活
动观察员。

——— 践行群众路线，不是光看
说了什么，更要看做了什么。选聘活
动观察员，多了一份参考，加了一些
监督，有利于活动取得实效。

据《人民日报》报道，在汶上，农
村留守人员绝大多数为老、幼、病、
残。“他们办理新农保、低保、家电下
乡、惠农补贴等民生事项极其不便，
有时来回跑十几趟也办不成。”为方
便群众办事，在全县497个行政村推
行“民生服务员”制度。

——— 根据不断变化的实际情
况，推出便民之举，是为民服务的具
体表现。提高“民生服务员”的工作
效率和热情，相关的监督和激励机
制也应加强。

管住乱收费的手
——— 营商环境系列谈之五

公权力对经济活动的介入，收
费是一个途径。但基层部门一些

“不明不白”的收费，除了满足收费
部门的“私利”，给经济活动带来的
只有负效应。创造领先的营商环
境，基层部门应有公开透明的监管
规则和执法规范，不给乱收费以存
在的空间。

近期的调研中，不断发现一些
“不明不白”的收费：向商家发放宣
传画，收费50元；商户进市场，要交
5元的通行费；商业街上的垃圾桶，

商户要花300元购买；说是培训，其
实得先交钱；摆个小摊，城管或居
委会都来收费……

这些“不明不白”的收费多由
基层部门收取，它们存在于商家周
边，经常和商家打交道。即使知道
收费不合理，商家大多也不敢举报
或不交。另外一部分收费，则通过
培训等名义或一纸通知收取。不论
是哪种形式，都增加了企业、商户
的负担，扰乱了正常的经营活动。
行政权力对于微观经济活动的不
当干预，让市场主体畏于不透明的
规则和执法而有苦说不出，这自然
不是一个好的营商环境。

一项合乎法理的收费行为，应
该有法定依据或经由审批而得到

授权，收费的结果应能规范市场秩
序，改善市场环境。“不明不白”的
收费不断出现，显示出了一些地
方、部门缺乏监督，胡乱伸手，也说
明了依法行政还需要加强。

世界银行今年出版的营商
环境报告指出，那些营商便利度
排名最高的经济体不是那些没
有监管的经济体，而是那些已经
建立了有助于推动市场交往、同
时不对私营部门的发展设置不
必要障碍的政府。而“不明不白”
的收费其实就是对私营部门设
置的不必要障碍。

一个良好的市场环境中，政府
的监管规则和收费行为应该是公
开透明的。我省已经决定，2013年

现有省级78项行政事业性收费项
目取消三分之一以上，实行政府定
价管理的经营服务性收费项目减
少三分之一以上，现有管理服务类
行政事业性收费标准降低三分之
一以上。明年将公布新的行政事业
性收费项目、政府性基金项目目录
和收费标准，公布服务价格管理目
录。这个决定在全省的层面做了一
个良好的示范。同时，我们要看到，

“不明不白”的收费多发生在基层，
具体的收费行为也多由基层单位
来执行，这就要求对行政权力的自
由裁量权设置必要的规范，对基层
单位的行政行为制定必要的监督
问责机制，让他们没有乱收费的权
力，也没有乱收费的胆量。

城市发展呼唤更多定制公交

备受市民关注的青岛首条定
制公交线路，将在明日(15日)开通。
其实不只是青岛，济南的定制公交
也有望开进小区。

虽然一天12元的价格可能对
有些人来说不算低，但是有需求就
有市场，在国家大力提倡乘坐公共
交通出行的背景下，定制公交无疑
满足了一部分人的需求，解决了一
部分人的出行难题。

定制公交的出现，是城市“长

大长长”的产物。快速的城市发展，
逐渐将居住区和工作区分割开来，
在中心城区的周边形成了一个个
大型社区，但配套的公交设施却未
必能及时跟上，不仅线路少，而且
也满足不了个性化出行需求。为了
出行方便，购买私家车的人数不断
增加，而这又产生了日益加剧的拥
堵问题和环保问题。定制公交，可
以说是应时而出。

以省会济南为例，由于东西狭
长的地理特点，再加上“东拓西进”
的规划，使得省城东部形成了一个
个大型社区，再加上奥体政务片区
的崛起，现有公交线路远远不能满
足市民需求。而以西客站为依托，

以十艺节为契机发展起来的西部
新城，将来也将形成一大型的集住
宅、文化艺术以及娱乐休闲的新片
区，公交需求日益强烈。在东部和
西部新城，这部分人群乘坐公交的
时间方向等相对一致，是定制公交
的最大需求者。

公交，在每一个城市都不可或
缺。发展定制公交，不仅能满足市
民多样化出行需求，也是公交企业
适应市场化发展需求，提供精细化
服务的重要尝试。

我们知道，省内很多城市，由于
投入不足、历史欠账等原因，公交场
站建设、公交加气站等难题仍没得
到有效解决，公交市场化远远滞后。

随着社会的发展，公交在不改变其
公益属性的情况下，要进一步树立
优质服务的观念，正视居民需求，及
时推出个性化服务，紧跟上城市发
展的脉搏，否则只会“越跑越慢”。

当然，发展定制公交也不是一
蹴而就的事情。开通哪些线路、票
价如何确定、停车问题如何解决等
问题，也需要广征民意，满足最多
数人的需求，同时确保定制公交能
有序、持续地运行。北京公交就首
先汇聚民意，让民众在特定平台上
提出需求，之后公司再通过海量数
据匹配最佳线路班次。

(作者为省人大代表、本报张
刚工作室主任)
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